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المديرية حظيت بالعديد من المشاريع التنموية

في البدء أحب أن أشكر صحيفة »14أكتوبر« لاهتمامها بتناول مختلف 
المواضيع في مختلف المجالات ، وأشكر قيادة الصحيفة لسعيها في تطوير 
الصحيفة ، فقد لاحظنا تطوراً ملحوظاً في إخراجها نوعية المواد وطريقة 

عرضها .
أما بخصوص نشاط عملنا ـ فإني أقول لك : أن المكتب يعمل على مواصلة 
المهمات المناط  به بخطوات عملية مناسبة ومعه فروع مكاتب المديريات ، 
حيث عملنا على إعداد الدراسات اللازمة للطرقات والإنارة والرصف والتجميل 
لبعض المدن الرئيسية ، وكذلك متابعة تنفيذ المشروعات الجاري العمل فيها 
وحل الصعوبات التي تعترض تنفيذ المشروعات وحقيقة أقولها :  إن عملنا في 
الإدارة العامة يتطور في مسار تصاعدي بفعل الدعم والمساعدة التي نتلقاها 
بانتظام من الحكومة ممثلة بالأخ / رئيس مجلس الوزراء ورعاية الأخ / وزير 

الأشغال والطرق والسلطة المحلية بمحافظة حضرموت . 
حيث شكل حرصهم دافعاً كبيراً لنا في الإدارة العامة وفروعها بالمديريات 
على الإشراف والمتابعة الدائمة لتنفيذ مشاريع الأشغال والإسكان ، وتنظيم 
الإشراف على مشاريع الصحة والشباب والرياضة والزراعة وغيرها من المشاريع 

التنموية والخدمية .

كما تركز عملنا العام الماضي على متابعة المقاولين لإنجاز المشاريع الواردة 
بالبرنامج الاستثماري المركزي والمحلي وخارجهما وأعمال صيانة الطرق من 
خلال متابعة مؤسسة الطرق وصندوق صيانة الطرق ،والنزول إلى المشاريع 

لمعرفة سير العمل فيها وحل المشاكل التي تعترض سير تنفيذ المشاريع . 

مشاريع منفذة 
هل لكم أن تحدوثنا عن المشاريع التي تم تنفيذها ويجرى العمل فيها؟

بلغت مشاريع البرنامج الاستثماري المحلي للعام الماضي »26« مشروعاً منها 
»16« مشروعاً لصيانة الطرق بالمديريات .. و«10« مشاريع في مجال الأسواق 
وحماية المخططات السكنية وبناء مركز صيانة آليات النظافة بمديريات شبام 
. وبلغ إجمالي البرنامج الاستثماري المحلي لمديريات الوادي والصحراء مائة 
وواحداً وثلاثين مليوناً وأربعمائة وستة عشر ألف ريال . وفيما يلي ، إليكم 

توضيحاً لبعض المشاريع التي تم تنفيذها ويجرى العمل فيها : 

الطرقات 
الطرقات التي تم إنجازها كثيرة منها صيانة طرق كل من مديريات : زمخ 

وعمد   ، وحريضة   ، ومــنــوخ   ،
هذه  ــرز  أب لكن    . والقطن   ،
عددها  يبلغ  التي  المشاريع 
وهي  مشروعاً  عشر  ثمانية 
طرق خارجية »مشاريع مركزية 
« طريق )تريم ـ ثمود ( وطريق 
)الغرفة – ساه – المشهو- دوعن 
( وغيرها من المشاريع الأخرى 
أكثر من  . حيث بلغت كلفتها 
تسعة عشر مليار ريال – كما 
ان هناك مشاريع طرق حضرية 
مشروعاً  عشر  ستة  وعددها 
بكلفة إجمالية تبلغ حوالي أربعه 
عشر مليار ريال ، مثل مشروع 
سفلتة مدخل ) الحوطة بحيرة 

جعيمة ( .
وأضاف أن هناك مشاريع الطرق 
الخارجية والحضرية ضمن مشاريع الوزارة المعتمدة بموازنة السلطة المحلية 
منها الطرق الخارجية ، طريق )رماة – نجرين ( بطول »40« كلم ومشروع شق 
وسفلتة الجزء المتبقى )ساه – رسب( بكلفة إجمالية لهذين المشروعين تقدر 

بحوالي مليار وسبعمائة وواحد وتسعين مليون ريال .
ومشاريع الطرق الحضرية » شوارع « مثل سفلتة عدد من الشوارع الداخلية 
بمديريات الوادي وبعض القرى والحرم الجامعي بمنطقة الغرف بكلفة إجمالية 

تبلغ ثلاثة مليار وتسعمائة مليون ريال . 

الرصف 
تم العام الماضي تنفيذ ستة عشر مشروعاً في مجال رصف وتحسين بعض 
المدن مثل مدينة سيئون والمدن المجاور لها بكلفة إجمالية بلغت أربعه مليار 

وستمائة وخمسة مليون ومائة وأربعة وستين ألف ريال 

الإنارة
بلغت كلفة مشاريع الإنارة أربعة مليار وستمائه وثلاثة وسبعين مليون 
ريال ، تمثلت في إنارة الطريق المزدوج سيئون تريم وإنارة بعض المدن 

والشوارع الفرعية في بعض المديريات مثل مديرية ساه وغيرها 
التشجير 

المشاريع في مجال التشجير والحدائق عددها خمسة ، منها مشروع واحد 
ضمن البرنامج الاستثماري المركزي ، وثلاثة هي من مشاريع الوزارة 

المعتمدة في موازنة السلطة المحلية ، ومشروع خارج نطاق الموازنة .
وبلغت قيمة العقود الموقعة في أعمال التشجير والحدائق »789« مليون 
ريال . حيث تم غرس »735« نخلة و)2030( شجرة ، وتم حفر بئر ارتوازية في 

مديريات تريم وإنجاز %30 من بناء سور حديقة الرئيس الصالح لسيئون.

الإيرادات 
- ما هي حجم الإيرادات العامة للمكتب خلال العام المنصرم 2007م ؟ 

ــرادات المحلية المحصلة في عام 2007م أحد عشر مليوناً  بلغت الإي
وسبعمائة وستين ألف ريال فيما بلغ إجمالي الإيرادات المشتركة المحصلة 
للعام الماضي مبلغاً وقدره أربعمائة وستة وثلاثين ألف ريال ، ويعود 
سبب التدني في الإيرادات المشتركه إلى لتدني صرف تراخيص البناء في 

المديريات 

127مشروعاً 
وماذا عن مشاريع البرنامج الاستثماري لعام 2008م ؟ 

كلفة مشاريع البرنامج الاستثماري للعام الحالي أحد عشر ملياراً وثلاثمائة 
وستة وسبعين مليوناً وخمسمائه وسبعة وتسعين ألف ريال منها » 83« 

مشروعاً قيد التنفيذ ، و »44« مشروعاً جديداً .
ومن أبرز المشاريع التي سيتم تنفيذها حديقة سيئون الكبرى التي ستقام 
على مساحة »117« هكتاراً بمبلغ إجمالي يبلغ حوالي سبعة وسبعين مليون 
ريال ، حيث ستظم هذه الحديقة حيوانات نادرة وأشجاراً عطرية نادرة إضافة 
إلى عدد من المشاريع الأخرى في مجال الإنارة والرصف والطرق مثل طريق 

رماة البديع في صحراء حضرموت ومشروع جسر )حيد قاسم ( بالمفرق 

الصعوبات 
ما هي الصعوبات التي تواجهكم ؟ 

أهم الصعوبات شحة الإمكانيات في المعدات ، وتعثر العمل في بعض 
المشاريع ، ومشاكل بعض المواطنين . 

عبدالقادر ابوبكر السقاف 

أمين قراضة

مشروع جسر حيد قاسم بالغرفمنظر عامتبليط الارصفة 

مدير عام الأشغال العامة والطرق بوادي وصحراء حضرموت لـ )                (..

تنفيذ )127( م�شروعاً بكلفة »11« مليار ريال 
تنفيذ مشروع حديقة )الصالح( وطريق رماة البديع 

مكتب الأشغال العامة والطرق بوادي حضرموت والصحراء . مناط به نشاط واسع على مستوى مديريات 
الــوادي والصحراء . حيث يعمل جاهداً في متابعة تنفيذ مشــروعات الطــرق والرصف والإنارة وغيرها من 
المشــاريع المستقاة من البرنامج الانتخابي لفخامة رئيس الجمهورية / علي عبد الله صالح ، الهادف إلى 
تأسيس شبكة عصرية من الطرق وبنية تحتية متكاملة ومتطورة للمستقبل لبناء اقتصاد وطني متين .

والتوســع في إنشاء شبكة الطرق الرئيسية والريفية واستكمال الربط الإقليمي وتأمين سهولة التنقل 
داخل المدن .

ولمعرفــة المزيد عن نشــاط وانجازات هــذا المكتب . التقــت )14أكتوبر( بالأخ / عبــد القادر أبو بكر 
السقاف مدير عام مكتب الأشغال العامة والطرق بوادي حضرموت والصحراء . وفيما يلي نص اللقاء .

مدير عام مديرية الضالع لــ )                       (:

ثانوية .. �أنجلو فرن�شية ..

�ل�شالع عانت كثيرً� من ويلات �لت�شطير

*لا حــول ولا قوة إلا بالله .. ولننعِ حال التربية اليوم قبل 
التعليــم ، فقد صارت الأمور في عولمة عوالم أخرى ، وصار 
أبناؤنا ، فلذات أكبادنا ضحية التجارب والأمزجة ، وكأننا في 
أيــام )حمورابي ( يتم فرض كل ما هو قاس وصعب علينا ، 
لنظهــر للعالم على أننا أمة ذات حكمة وأنى لنا من حكمة 
؟ إلا تنفيــذ أوامر حكومة تعكف على إكراهنا على أشــياء لا 

يقرها عقل أو منطق أو سلوك تربوي مألوف .

مديرية الضالع قلب المحافظة الوحدوية ذات الطابع السياسي 
تلــك المديريــة التي كانــت مديريــة  بأكملها واليــوم أصبحت 
عاصمة لمحافظة الوحدة والسلام وفي لقائنا هذا أكد الأخ/أمين 
قراضة مدير عام المديرية رئيس مجلســها المحلي إن المديرية 
شــهدت تطوراً تنموياً متســارعاً خلال الفترة القليلة الماضية ولا 
تزال تزخر بالعديد من المشــاريع التنموية في شــتى المجالات . 
وقال إن المديريــة اليوم تحظى باهتمام مفعم بالحراك التنموي 
والخدمي بعد أن كانت ويلات التشــطير التي حرمتها حينها من 

أبسط المقومات الأساسية. 
كل ذلــك كان فــي محور اللقاء مــع مدير عــام المديرية حول 
البرنامج الاســتثماري لعام 2008م وكذا احتياجات المديرية من 

المشاريع وغيرها:

❊ بالأمس قرأنا تصريحاً لأحد صناع القرار ، وأحد مهندسي المناهج 
والمسيرة التعليمية ، الأستاذ المجرب المحبوب ، وصاحب الرؤى المعقولة 
والمقبولة د. عبد العزيز بن حبتور ، نائب وزير التربية والتعليم ، والشهير 
ببصمات طيبة في جامعة عدن منذ تعيينه حتى غدا نائبا لوزير التربية 
قبل سنوات .. أقول قرأنا تصريحاً غريباً للأستاذ حبتور نشرته )14أكتوبر( 
يوم الأحد 10/ 2/ 2008م مفاده أنه تم إقرار إدخال اللغة الفرنسية على 
طلاب وطالبات الثانوية العامة من هذا العام أو العام القادم ، كمادة ثانية 
أي )كلغة حية( إلى جانب الإنكليزية ، وسيتم الامتحان فيها ، وذلك كما 
يقول : )حسب اتفاق قد تم بعد تجريب ذلك على عدد من المدارس في 
الجمهورية ، بما لا يخالف التوجهات التربوية وغيرها من الأمور التي 
تجعل تعلم هذه اللغة كلغة فقط ؛ لفهم كنهها ، والاستفادة منها كلغة 

مال وأعمال وجمال ... إلخ ( ؛

❊ هكذا نحن دائما ، نفاجأ بما هو جديد ، حتى لو كان فيه ما يذيب 
الحديد ، ناهيكم عن تفتيت العظم الصحيح الذي يستند عليه  الإنسان 

، وتستقيم هيئته وتسير عليه حياته إلى مماته ..
مما  بقليل  أقل  فوائدها  تكون  ربما   ، تجارب  هكذا نحن في حال 

يُتوقع..
وقد تكون انعكاساتها السلبية أكبر وأكثر ، وبذلك سوف يأتي زمن نقول 

فيه )يا ليت أنا لم نفعل ؛ ( .

بعده عبء  ما  ( سوف تكون عبئاً  الفرنسية  )اللغة  المادة  ❊ وهذه 
بإضافتها إلى تركة مثقلة يعانيها أبناؤنا وبناتنا جراء اللغة الأولى في 
العالم )الإنكليزية ( مع قبولها وسهولة توصيلها للمتلقي ، حيث تشكل 
عبئاً على الكثير من الطلاب ، خاصة بعد إقرار تعليمها من الصف السابع 
الأساسي بدلًا عن الصف الخامس  مع أن البعض اعتبر ذلك من الثوابت 
خطأً ، ولو كان تم الإمعان بهذا القرار عام 1990م لكانت حال الإنكليزية 
لدى أبنائنا وبناتنا أفضل بكثير مما هي عليه اليوم .. لكن الأمزجة ، 
والخنوع ، وغياب القرار التربوي الصائب جعل الأمر هكذا ، و)يا سفينة 

جُري الصنبوق ( ؛ 

❊وعلى كل حال .. كيف )يستقيم الظل والعود أعوج ؟ ( ، وكيف لنا أن 
نقبل بلغة أصعب بكثير من الإنكليزية ؟ ، والعربية ؟ 

وهل هناك مايبرر هذا ؟ أم فقط لنباهي ثم ننتكس ؟ ألم  يكن من 
الأفضل أن يجعلها )اختيارية ( من دون رسوب ؟ لكي يستفيد من أراد ، 

ولكي يتركها الكاره أيضاً ؟ 

❊نحن مع توجه قيادتنا التربوية في التحديث . لكن ليس على حساب 
قد تكون نتائجه كارثية ، وقد يؤدي ذلك إلى تحطيم مستقبل أجيال 
بعد أجيال ، فلندع تلك ، اللغات لمعاهد متخصصة لمن أراد ، ونكتفي 

بالإنكليزية وحدها أو الفرنسية وحدها .
ولا نقرنهما معا على طريقة )الضمد ( عند الفلاحين الذين نسميهم 

)الأبتال( ..  ويا خوفنا لو أقرت ) الألمانية ( أيضاً ؛ 
فكروا بتعقل يا قيادتنا التربوية  قبل صنع القرار  ، عافاكم الله !

   لقاء / خالد �سالم بن عمور 

نعمان الحكيم 

لقاء : مثنى الح�سوري 

1- كيف تصفون وضع مديرية الضالع:
قبل أن أجيب على هذا السؤال يجب أن 
نتطرق إلى تعريف كلمة الضالع في اللغة ، 
فالضالع في الشيء أي المشارك فيه ، وعلى 
هذا الأساس فإن الوصف الدقيق لمديرية 
الضالع : هي إنسان أولًا وأخيراً ساهم في 
وضع حضارة اليمن وتاريخها قديماً وحديثاً 
وبهذه العجالة لن نتمكن من وصف إنسان 
مديرية الضالع ، فإنسان مديرية الضالع 
بقيم  دائماً  تشبع  مثقف  طيب  متواضع 
الوطنية فتجده دائماً منحازاً للوطن والثورة 
والوحدة أي أن مديرية الضالع تحمل هم 

الوطن جميعاً.
بها  حظيت  التي  المشاريع  وحــول   -2
المديرية على كافة المستويات بعد أن عانت 

ويلات التشطير سابقاً ، تحدث قائلًا:
❊ مديرية الضالع أكثر من عانت ويلات 
التشطير وذاقت مرارته من هذا المنطلق 
الشرفاء  أخوانهم  مع  الضالع  أبناء  عمل 
في إعــادة تحقيق وحدة اليمن ومنذ ذلك 
حتى الآن حظيت مديرية الضالع بالعديد 
من المشاريع التنموية في كافة المجالات 

كما يلي:
1 - مجال التربية والتعليم : تم بناء أكثر 

من أربعين مدرسة .
ــم تشييد  2 - فــي مــجــال الــصــحــة: ت

مشكلة مجاري المدينة ، ولإحساسنا بحجم 
هذه المشكلة وما تسببه من أضرار صحية 
على السكان والعاملين والطلاب والمارة - 
كون هذه المجاري تقع وسط مدينة الضالع 
المديرية  قيادة  أولت  المنطلق  ومن هذا 
وتصدرت  اهتمامها  جــل  القضية  هــذه 
سلم أولوياتنا واهتماماتنا وظللنا نطرحها 
بقوة لدى المحافظ ولدى المجلس المحلي 
للمحافظة ولدى أي زائر يزور المحافظة. 
ليساعدونا  العون  لمديد  الجميع  ناشدنا 
، والحمد لله فقد انعكست هذه القضية 
بالمديرية  الجميع  اهتمام  جل  وأصبحت 
بوضع  مشكورة  بــدأت  التي  والمحافظة 

الحلول . كما يلي :
الحل الأول وهو إسعافي متمثل في شراء 
المجاري  مياه  خمس شاحنات من شفط 
للقيام بعملية شفط البحيرة ، وللحد من 
تسرب مياهها إلى الشوارع العامة وسوف 
تصل سيارات الشفط قريباً إن شاء الله ، 

وقد تم الإعلان عنها . 
أما الحل الثاني وهو المتوسط: العمل 
جارٍ لإعداد دراسة لإخراج ونقل المجاري 
من وسط المدينة إلى مكان خارج المدينة 
غير مآهول بالسكان، ونأمل أن يتم تنفيذ 

ذلك قريباً .
بالشكر  نتوجه  أن  إلا  يسعنا   لا  وهنا 
والتقدير إلى الأخ / محافظ المحافظة على 

جهوده في هذا الشأن .
الحل الثالث: هو العمل جاري للبحث عن 
تمويل لإنشاء وإقامة محطة لمعاجلة مجاري 
المدينة على غرار ما هو موجود في بعض 
المحافظات والمديريات مثل محطة المعالجة 

في أبين ويريم وغيرها من المحطات .
لمديرية  الاستثماري  البرنامج  وعــن 
يبلغ حجم  بأنه  العام  المدير  أكد  الضالع 
البرنامج الاستثماري لعام 2008م بمبلغ 
وستون  وثمانية  مائة   )168,192  ,000(
مليوناً ومائة واثنان وتسعين ألف ريال ، 
حيث ركز هذا البرنامج على عدة مشاريع : 

أهمها : التربية والتعليم والصحة والسكان 
والأشغال العامة والطرق والشباب والرياضة 
والزراعة والري والإدارة المحلية . وغيرها 
المديرية  احتياجات  وعــن  المشاريع  من 
والتنموية : أكد بأن مديرية الضالع بحاجة 
وطارئة  ضرورية  تنموية  احتياجات  إلى 

وأهمها : 
1- بناء حديقة للضالع.

2- الإسراع في إعداد الدراسات والبدء في 
تخطيط مدينة الضالع وتحديد الجوار.  

3- شفلتة العديد من الطرق الداخلية.

العديد من الوحدات الصحية والعمل ببناء 
بناء  من  الانتهاء  وتم  الضالع  مستشفى 

مستشفى الطوارئ التوليدية .
3 - في مجال المياه: تم افتتاح المرحلة 
الأولى من مشروع مياه الضالع الإسعافي 
الذي يضخ المياه إلى معظم مديرية الضالع 
وهناك العديد من المشاريع لمياه الشرب 

الجاري تنفيذها .
:تم توصيل  الاتصالات  - في مجال   4
إلى معظم قرى ومراكز  الهاتف  خطوط 

المديرية .
5 - في مجال الأشغال العامة تم الانتهاء 
من رصف مدينة الضالع في المرحلة الأولى 

والعمل جارٍ في المرحلة الثانية .
كما تم إنشاء سوق الخضر الجديد وسوق 
سناح المركزي وسفلتة الشوارع الداخلية 
خط  بشق  جــارٍ  والعمل  المزدوج  والخط 
دائــري لمدينة الضالع أعدت دراسته من 

الطرق الفرعية من خلف المدينة.
أصبحت  الضالع  مديرية  أن  والخلاصة 
تزخر بالمشاريع منذ تحقيق وحدة الوطن.

مستوى  على  اليوم  الشارع  حديث   -3
المديرية هو المجاري. إلى أين توصلتم 

في حل تلك المشكلة ؟
ج( لا شك أن المعضلة الأساسية التي 
هي  الضالع  مديرية  فــي  عملنا  تــواجــه 

4- إقامة مشاريع لمياه الشرب في العديد 
من المناطق التابعة للمديرية وإقامة بعض 

السدود والحواجز المائية .
5- وأخيراً إقامة مشروع المجمع الحكومي 
المركزي في المديرية والذي تم الإعلان عنه 
من قبل المحافظة وسيمول من قبل وزارة 

الإدارة المحلية .
المجالس  دور  تقيمون  كيف  س6( 

المحلية؟
المجالس  لمستوى  تقييمنا  أن  شك  لا 
المحلية على مستوى عام هو تقييم إيجابي 
لتجربة السلطة المحلية بشكل عام ، هذه 
على   80% بنسبة  نجحت  التي  التجربة 

مستوى اليمن بشكل عام .
انطباعاتنا عن مبادرة رئيس الجمهورية 
حول نظام الحكم المحلي الحقيقة أن الأخ 
رئيس الجمهورية فاجأ الجميع بهذه المبادرة 
حيز  إلــى  تخرج  أن  نأمل  التي  الشجاعة 
التطبيق في أسرع وقت ممكن فهذه المبادرة 
ستعمل على حل الكثير من المشاكل التي 

تعاني منها المجتمعات المحلية. 
وأن وجود حكم محلي واسع الصلاحيات 
ــن تلك  ــك عــلــى الــحــد م ــلا ش سيعمل ب
الاحتقانات التي توجد في الشارع تجدها 
تعطي الحق للمواطن لانتخاب مدير عام 
المديرية ومحافظ المحافظة عن طريق 

الاقتراع الحر السري المباشر .
العام  خــلال  المتعثرة  المشاريع  وعــن 
التي  الحلول  هي  ومــا  2007م  الماضي 
اتخذت أكد مدير عام مديرية الضالع عدم 
متعثرة سوى مشروعين  وجــود مشاريع 
والعمل جارٍ على معالجة أسباب تعثرهما 
لاستئناف بعضها من جديد وهناك مشاريع 
مياه متعثرة والعمل جارٍ من قبل الهيئة 

العامة لمياه الريف.
وأخيراً كيف تصفون ما حدث في 13 يناير 
الدموي من قبل المندسين والخارجين عن 

القانون قال :
ج( لا شك أن جميع أبناء مديرية الضالع 
يشاطرونني الرأي  والوصف بأن ما أقدم 
عليه البعض والذي لا يتعدى عددهم أصابع 
اليد وقيامهم يقطع الطريق في ليلة 13 
أصحاب  على  مالية  مبالغ  وفــرض  يناير 
مرورهم  مقابل  والسيارات  الشاحنات 
الضالع  أبناء  إلــى  تسيء  جريمة  يعتبر 
جميعاً وما أثلج صدري هو ذلك الرأي العام 
القوي الذي يشكل ويتشكل في المديرية 
من هذه الأعمال كونها مستوردة من خارج 
المديرية وليس من أخلاقيات أبناء الضالع 

الشرفاء.


